

Lima, 04 de octubre de 2023

OFICIO N° 0195-2023-2024/KPF-CR

Señor:

ALEJANDRO SOTO REYES

Presidente del Congreso de la República

Presente. –

Con atención:

GIOVANNI CARLO ANTONIO FORNO FLOREZ

Oficial Mayor del Congreso de la República

De mi especial consideración:

Es grato dirigirme a usted para expresarle mi cordial saludo y, a la vez, remitirle el informe sobre mi participación en la II Cumbre Mundial de Comisiones del Futuro “Los Parlamentos traen el Futuro al Presente – Por una Gobernanza Anticipatoria Innovadora que incorpore el futuro en la labor parlamentaria, realizada en la ciudad de Montevideo, Uruguay, del 25 al 27 de setiembre del año en curso, dispuesto mediante *Acuerdo N° 013-2023-2024/MESA-CR: Viaje de una delegación de congresistas para participar en la II Cumbre Mundial de Comisiones del Futuro, organizada por la Unión Interparlamentaria (UIP) y el Parlamento del Uruguay, en Uruguay.*

A través del presente informe se da cumplimiento a lo señalado en el ítem 6.4.3 Obligación de presentar informe, estipulado en la Directiva N° 006-2020-DGA/CR: procedimientos para la adquisición de pasajes aéreos, el otorgamiento de viáticos para la comisión de servicio en el extranjero y la rendición de cuenta.

Agradeciendo la atención a la presente, hago propicia la oportunidad para expresarle las muestras de mi consideración y estima personal.

Atentamente,

INFORME

II CUMBRE MUNDIAL DE COMISIONES DEL FUTURO “LOS PARLAMENTOS TRAEN EL FUTURO AL PRESENTE – POR UNA GOBERNANZA ANTICIPATORIA INNOVADORA QUE INCORPORA EL FUTURO EN LA LABOR PARLAMENTARIA”

Del 25 al 27 de setiembre del 2023
Despacho de la Congresista
Karol Ivett Paredes Fonseca
2021 – 2026

I. Presentación

En cumplimiento a mi labor y función como congresista de la República, viajé a Montevideo – Uruguay, integrando la delegación de congresistas peruanos a la II Cumbre Mundial Parlamentaria de Futuros ““Los Parlamentos traen el Futuro al Presente – Por una Gobernanza Anticipatoria Innovadora que incorpore el futuro en la labor parlamentaria”, con el objetivo de fortalecer los lazos de amistad y la integración del pensamiento futuro en la labor parlamentaria, en temas como inteligencia artificial y su conexión con la democracia.

Participé en este encuentro junto a los parlamentarios María del Carmen Alva Prieto, Ernesto Bustamante Donayre y Alex Antonio Paredes Gonzales, a invitación del Parlamento Nacional del Uruguay y de la Unión Interparlamentaria (UIP) y se desarrolló en las instalaciones del Palacio Legislativo (edificio del Parlamento).

La Cumbre reunió a más de 300 parlamentarios de diferentes países; sean o no miembros de la Unión Interparlamentaria y representantes de las principales empresas tecnológicas y desarrolladoras de inteligencia artificial aplicada, la academia, expertos en el área de los estudios de futuros, las agencias especializadas y la sociedad civil con el objetivo de adelantarse al futuro en la toma de decisiones.

II. Desarrollo del programa y participación en las sesiones

Las sesiones de la II Cumbre Mundial incluyeron ponencias tanto de expertos como especialistas, así como debates en sesiones plenarias moderadas. Su metodología de trabajo fue dual (plenaria y talleres), que incluyeron presentaciones de las diferentes delegaciones parlamentarias y dinámicas interactivas.

Con respecto a los talleres, incluyeron tres sesiones prácticas de "cocreación de conocimientos", "inteligencia colectiva" y "uso del futuro" en el presente.

Fueron interactivos y se centraron en cuestiones específicas. Y las conclusiones de los talleres se expusieron en la sesión plenaria. Muy enriquecedor los debates, donde se expusieron los aportes, experiencias, ideas y recomendaciones.

La agenda de la II Cumbre Mundial de Comisiones de Futuros 2023: Los Parlamentos traen el futuro al presente, la democracia del Futuro en el contexto de evolución de la inteligencia artificial inició el día lunes 25 de setiembre con la sesión inaugural: Los Parlamentos Traen el Futuro al Presente, sesión de apertura que sentó las bases y destacó el papel de los parlamentos en la configuración del futuro en un mundo complejo y en rápida evolución. La recepción inaugural se llevó a cabo en el Salón de los Pasos Perdidos del Palacio Legislativo.

El día martes 26 de setiembre se desarrolló por la mañana tres mesas redondas y por la tarde el Panel: Desafíos de la IA. Reflexionando sobre condiciones iniciales para el desarrollo de la inteligencia artificial en sus próximas fases; así como el Taller 1: Anticipando posibles impactos de la evolución de la IA en distintos ámbitos de lo social y en particular en la democracia. Repensando el presente; en los ambientes de la Cámara de Representantes del Palacio Legislativo.

A continuación, detallo mi participación en las diferentes actividades programadas de la II Cumbre Mundial de Comisiones de Futuros 2023: Los Parlamentos traen el futuro al presente, la democracia del Futuro en el contexto de evolución de la inteligencia artificial, entre el 25 y 26 de setiembre del presente año:

25 de setiembre:

Sesión inaugural: LOS PARLAMENTOS TRAEN EL FUTURO AL PRESENTE

La sesión de apertura contó con la presencia del presidente de la República Oriental del Uruguay, Sr. Luis Lacalle Pou; la presidenta de la Asamblea General de Uruguay, Sra. Beatriz Argimón; presidente de la Unión Interparlamentaria - UIP, Sr. Duarte Pacheco; presidente de la Cámara de Diputados de Uruguay, Sr. Sebastián Andújar; entre otras autoridades nacionales e internacionales, parlamentarios de distintos Estados, diplomáticos, miembros de organizaciones y público en general.

26 de setiembre:

COMPRENDER EL CONTEXTO ACTUAL DE CAMBIO

En este primer panel los oradores coincidieron en que *“el mundo está cambiando y nosotros debemos cambiar con él”*. Subrayaron: *“que el respeto por los Derechos Humanos es la única forma de asegurar el éxito de un Estado, se debe seguir una revolución digital inclusiva y justa”*.

Mesa redonda: Abrazar la complejidad, la incertidumbre, la sorpresa y la ambigüedad para un mundo mejor.

La sesión proporcionó una visión general de los desafíos globales que enfrentamos como humanidad, principales vectores de cambio y presiones sistémicas interconectadas, algunas provenientes del pasado y otras del futuro, lo que requiere de enfoques para abrazar la complejidad, la incertidumbre, la sorpresa y la ambigüedad en ‘clave de futuros’. Se fomentó un diálogo diverso e inclusivo, la inteligencia colectiva y la sinergia de la colaboración global.

La sesión fue presentada por representantes del Sistema de Naciones Unidas y organismos internacionales. Las intervenciones fueron seguidas por una sesión de preguntas y respuestas con los participantes miembros de Parlamentos.

Los panelistas analizaron el contexto de emergencia de las tecnologías disruptivas “*que hoy son capaces de impactar en el sistema socioeconómico y combatir las trampas del desarrollo. Los oradores bregaron por una mayor transparencia, por abordar los temas ambientales, por una mayor inclusión, equidad y representatividad en cuanto a los Derechos Humanos*”. Las autoridades llamaron a apropiarse de la tecnología, acelerar el desarrollo y a reducir las brechas.

Se tuvo como moderador al Sr. Felipe Kast, Senador de la República de Chile, miembro de la Comisión de Desafíos del Futuro, Ciencia, Tecnología e Innovación.

Mesa redonda: Desafíos en el trabajo parlamentario para un contexto que requiere de dar ‘entrada’ al futuro

La sesión brindó la oportunidad de destacar las tendencias recientes en el trabajo parlamentario, y en cómo los parlamentos están integrando el futuro en ese trabajo, poniendo de relieve los desafíos comunes y los progresos realizados. La sesión fue presentada por miembros de los Parlamentos, así como representantes de algunas organizaciones parlamentarias regionales.

Se tuvo como moderadora a la Sra. Kim Osborne, Secretaria Ejecutiva para el Desarrollo Integral de la Organización de Estados Americanos – OEA.

Los oradores coincidieron en la necesidad de una armonización legislativa, *“se deben reconocer las dificultades a vencer utilizando las nuevas tecnologías y los cambios y desafíos”*. Reflexionaron que *“la resistencia al cambio es una de las dificultades que se presentan, y los parlamentarios deben estar a la par, no adelante ni tampoco detrás”*.

La Presidenta del Parlatino, Silvia Giacoppo expresó que *“todos los Parlamentos se deben sumar y asumir las responsabilidades, poner límites porque los derechos de las personas están en riesgo, así como la infraestructura crítica, la educación, los recursos humanos, el orden público y también la gestión que se debe hacer con los temas migratorios y la migración forzada”*.

Asimismo mostró su preocupación por *“La difusión de imágenes falsas, creadas por aplicaciones basadas en inteligencia artificial han puesto en alerta sobre los riesgos de la manipulación y los potenciales peligros que pueden acarrear para la democracia”*.

Mesa Redonda: Desafíos de la IA en Clave de Futuros. Oportunidades y Amenazas. Una perspectiva desde los principales actores

Esta mesa redonda tuvo el propósito de conocer puntos de vista de empresas que están liderando el desarrollo de la IA en relación con su aplicación en diversos ámbitos y prácticas de la sociedad. La evolución de la Inteligencia Artificial trae consigo beneficios y aplicaciones que generarán condiciones para mejorar la calidad de vida de millones de personas en el planeta. Junto con estos beneficios, también hay desafíos significativos, así como los modelos de gobernanza más equitativos.

Los panelistas expresaron que *“hay negocios que hace años están utilizando la inteligencia artificial, los niveles de complejidad, la productividad a nivel global, nuevos niveles de comunicación son algunos de los puntos a tratar”*.

Las autoridades comentaron que *“los desarrolladores humanos en América Latina son escasos, pero se puede identificar a las personas idóneas para cada tarea, saber cuáles son las capacidades que le faltan”*. Esta tecnología usada para resolver los problemas y como detectar la problemática que puede surgir son algunas de las ventajas de la inteligencia artificial.

Moderaron esta Mesa Redonda la Sra. Carmen Sanguinetti, Senadora, miembro de la Comisión de Futuros del Parlamento del Uruguay; Sra. Carolina Aguerre, Co Director CETyS, Universidad de San Andrés y Sr. Rodrigo Goñi, Diputado, Presidente de la Comisión de Futuros del Parlamento del Uruguay.

NAVEGANDO LA TRANSICIÓN HACIA EL FUTURO DE LA INTELIGENCIA ARTIFICIAL

Panel: Desafíos de la IA. Reflexionando sobre condiciones iniciales para el desarrollo de la inteligencia artificial en sus próximas fases.

Presentaciones a cargo de oradores principales:

- Sr. Jerome Glenn, Director del Millennium Project, Global Futures & Studies Research. “Anticipando una gama de posibilidades de inteligencia artificial general (AGI): condiciones iniciales, reglas, barreras de protección y potencial para modelos confiables de gobernanza global”
- Sr. Clem Bezold, Fundador del Instituto para Futuros Alternativos. “Gobernanza anticipatoria en la era de la IA”
- Sra. Latifa Al-Abdulkarim, Miembro del Consejo de la Shura, Parlamento de Arabia Saudita.

Moderó este panel la Sra. Lydia Garrido Luzardo, Cátedra UNESCO de Anticipación y Resiliencia y Nodo del Millennium Project en Uruguay, Instituto SARAS (Instituto Sudamericano para Estudios sobre Resiliencia y Sostenibilidad). Asesora de la Comisión de Futuros del Parlamento del Uruguay.

Jerome Glenn se refirió a la responsabilidad que recae en los parlamentos de gestionar el *“gran desafío de la regulación global de la Inteligencia Artificial”*. Glenn analizó los Estados y las empresas que liderarán la IA en el año 2030; quien estimó: *“la gobernanza global requiere crear normas rápidamente”*.

Clem Bezold reflexionó acerca de las gobernanzas anticipatorias, las cuales *“ponen el foco en temas macro y dependen de una visión compartida fuerte, participación pública y aprendizaje: es la forma para construir el futuro que preferimos”*, indicó.

Latifa Al-Abdulkarim aportó su visión sobre las exposiciones de los conferencistas considerando la necesidad de priorizar el punto de vista ético.

Lydia Garrido comentó: *“Los desafíos se superponen a los que ya teníamos, demanda la urgencia y la emergencia, de aquellos hechos emergentes que requiere la articulación de diversos conocimientos, de la inteligencia colectiva”*.

Las intervenciones fueron seguidas por una sesión de preguntas y respuestas con los participantes miembros de Parlamentos.

Taller 1: Anticipando posibles impactos de la evolución de la IA en distintos ámbitos de lo social y en particular en la democracia.

Repensando el presente

Colaboramos en el desarrollo de narrativas y estrategias anticipatorias para abordar los posibles impactos de inteligencia artificial general en la sociedad y comenzar a identificar elementos para su mapeo.

Se trabajó en grupos pequeños simultáneos (15-20 participantes)

Luego hubo una Sesión plenaria para compartir los resultados de los talleres.

Acto seguido se realizó la Inauguración de la Sede Regional de la Unión Interparlamentaria – UIP.

Inauguración de la Oficina Regional de la Unión Interparlamentaria en la sede del Mercosur

Recibimos la invitación de la Sra. Presidenta de la Asamblea General del Parlamento del Uruguay y vicepresidenta de la República Oriental del Uruguay, Esc. Beatriz Argimón, junto al Sr. Presidente de la Unión Interparlamentaria Duarte Pacheco; el Sr. Presidente del PARLASUR, diputado Mario Colman; y la Sra. Presidenta del Parlamento Latinoamericano, Silvia Giacoppo, a participar de la inauguración de la Oficina Regional de la Unión Interparlamentaria en la sede del Mercosur, primera Sede Regional de la Unión Parlamentaria, en Montevideo, Uruguay. Las autoridades firmaron la adhesión del Parlamento del Mercosur como miembro de la UIP.











